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记录脱贫攻坚
    拥抱小康生活
2020年是高水平全面建成小康社会目标实现之年、“十三五”规划收官之年、脱贫攻坚决战
决胜之年。在追求梦想、奔向小康的道路上，总有一些故事和瞬间让人铭记和感动，这些生
活中的幸福瞬间和奋斗故事是全面建成小康社会的最好注解。“你的小生活，都是值得记录
的大事件。”据此，安徽青年报社、安徽省学生通讯社决定在全省开展“记录脱贫攻坚 拥
抱小康生活”学生记者主题系列采访活动。

扶贫路上的追梦人
□胡玮玥  李  明
  参与学校  萧县师范学校附属小学
  学生记者  王若涵  郑  彤  杨晨诚
            姚佳妮  徐子惠等

“记录脱贫攻坚 拥抱小康生活”，本报学生记者系列采访活动仍在继续。11月11日下午，
本报学生记者代表走进萧县孙圩子乡马庄村，对话安徽省司法厅驻宿州市萧县孙圩子乡马庄
村第一书记、扶贫工作队队长、“2020年全国脱贫攻坚奖贡献奖”荣誉获得者焦凤军，这位
昔日的安徽省司法厅法治督察处处长，如今的驻村工作队队长。学生记者听他讲述扶贫工作
队的奋斗故事，与他一起见证昔日贫困村的脱胎换骨，学习他“脱贫有限、发展无限”的理
念，感受他倾尽全力为百姓服务的决心。

村里来了工作队
马庄村位于萧县西南边陲，当学生们走进这个曾经所有人都说“没有看相”的皖北贫困村
时，一幅幅乡村振兴发展图映入眼帘：整洁的房屋，宽敞明亮的扶贫工厂、阡陌巷道皆是水
泥路……“这里看不出特别贫困的样子呢！”“是啊，和想象中并不一样。”学生记者们你
一句我一句地在讨论着。
“萧县有个孙圩子乡，有个村委会在马庄。省里来了工作队，引导农民奔小康……”村民刘
发权编唱了一段皖北大鼓《村里来了工作队》，其中提到的工作队就是焦凤军以及省政府法
制办的两名同志组成的驻村扶贫工作队。
焦凤军耐心地和学生记者们谈起多年前的村庄：“上世纪八九十年代，一些村民参与卖血导
致交叉感染，很多家庭因此支离破碎债台高筑。刚来这里的时候，村部的大铁门锈迹斑斑，
住的地方一下雨就进水，厕所也只是由两面墙和两块砖组成，路面坑洼不平，整个村子一片
破落的景象……”
萧县师范学校附属小学六（5）班的王若涵问道：“焦爷爷，听说您以前在省里当了许多年
的处长，那为什么来这个艰苦的地方当扶贫队长呢？”焦凤军笑着说：“省里不缺我一个处
长，但村里却很需要我这个扶贫队长呀。脱贫攻坚是一场输不起的战役。我能够参与到这场
伟大的行动中来，是我一生的骄傲，也是一个党员的伟大梦想！”

贫瘠土地开出希望之花
在焦凤军的桌上，摆着摞起来一米多高的扶贫手记，学生们一边翻看那些文字记录，一边向
焦爷爷提出问题。萧县师范学校附属小学六（5）班的郑彤问道：“焦爷爷，看了你这么多
的工作记录，请问这些年里，有困难的时刻吗？”“有啊，工作队驻村后，最多的工作就是
走村串户，了解村情民意。然而有些村民开始并不理解，甚至不配合工作，我就常到村民家
中和田间地头解决具体问题，为他们找到发展产业的路子，为喜欢读书的村民买书，为生病
老人扫地排水、送钱送物；为流浪的孩子设法安家……其实，和群众打交道最重要的就是要
用心用情，为他们办实事。不管事大事小，他们都会记在心里，开展工作就会顺利很多。后
来他们不但脱了贫，日子还挺宽裕，还成为了支持我工作的坚强后盾。”
萧县师范学校附属小学六（5）班的杨晨诚问：“那您做这些事情的时候，能够得到帮助和
支持吗？”“当然，有政策的扶持啊，在脱贫攻坚的决战时期，各方面都有政策保障。现在
村里，种蔬菜、养牲畜，在各地农贸市场广开销路。村里不但建起扶贫工厂，还办起农场、
合作社等，形成了一个以农业产业、工业产业为脱贫和发展基础的新村庄。”
马庄村村支部书记郑玉超告诉学生记者：“在脱贫这场硬仗中，焦凤军时常是‘泥巴裹满裤
腿、汗水湿透衣背’，四年走坏七双鞋，用自己的辛苦改善了乡村基础设施，换来了群众的
幸福。”

乡村振兴任重道远
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驻村的1300多个日子里，充满了酸甜苦辣。焦凤军和工作队带领村里5300多位村民一起奋
斗，与贫困决战。有361户834个建档立卡贫困人口的马庄村贫困发生率由15.7%下降到0.23%
，成为省政府领导带队的监测评估现场观摩村。如今，马庄村的水泥路更长了，项目和产业
更多了，班子战斗力更强了，村民们的笑容更加灿烂了……但是在焦凤军看来，脱贫有期，
发展无限。乡村振兴任重道远，未来的工作仍不能松懈。
六（5）班  姚佳妮：通过这次采访，让我感受到，全国的脱贫工作正在取得越来越大的成
就，这一切都离不开扶贫干部殚精竭虑的努力，他们以务实的作风，扎实的工作态度，获得
了群众的认可，让脱贫成效经得起实践和历史的检验。这种精神值得我们敬佩，更值得我们
学习。
六（5）班  徐子惠：四年来，焦爷爷把所有的爱心和精力都倾注在了马庄村，把村里的父
老乡亲当成了自己的家人，把造福这一方当成最重要的事业。通过这次采访，我要学习焦爷
爷的这种精神，好好学习，长大后，为国家奉献自己的绵薄之力。
（本版稿件由本刊编辑和萧县融媒体中心记者王小伟  巩亚晴共同组稿）
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